
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 10 – 14 марта 2025 г. 

 
 Федеральная повестка  

Законодательная Дума Хабаровского края поддержала проект 

федерального закона о защите граждан от нападения животных, 

подготовленного депутатами Государственной Думы 

                                                            Законодательная Дума Хабаровского края 
 

        Новый законопроект предоставляет право регионам с учетом их 

особенностей самостоятельно определять порядок осуществления 

деятельности по обращению с животными без владельцев, устанавливать 

предельные сроки их содержания в приютах, чтобы соизмеримо факторам и 

рискам реагировать на проблему и принимать адекватные меры. 

       Председатель Законодательной Думы Хабаровского края Николай Шевцов 

отметил, что обсуждаемые сегодня изменения в федеральный закон об 

ответственном обращении с животными разработаны с одной главной целью - 

усилить защиту жизни и здоровья граждан от угроз, исходящих от бездомных 

животных: 

     «К сожалению, практика показывает, что действующая сегодня система 

мер по обращению с бездомными животными, предполагающая возвращение 

животных в среду их обитания не позволяет обеспечить необходимый уровень 

безопасности населения. В настоящее время ведем консультации с 

профильными органами исполнительной власти и муниципальными 

администрациями края, правоохранителями, общественностью, семьями 

пострадавших детей, владельцами собак, учитываем все мнения. Когда 

законопроект пройдет первое чтение, будем готовить наши предложения для 

поправок с учетом собранных мнений и, самое главное, прорабатывать 

алгоритм его применения, учитывая особенности края, бюджетные 

возможности, практику, количество собак и другие факторы. Законопроект 

дает возможность каждому желающему приютить бесхозяйного животного, 

подарить ему свою заботу и внимание, став его законным владельцем. 

Высокая ответственность граждан за своих питомцев – вот главный фактор 

решения проблемы». 

 

Инициативу об усыплении безнадзорных животных в 47-м регионе не 

поддержали 

Законодательное Собрание Ленинградской области  

 

         На заседании постоянной комиссии областного парламента по экологии 

и природопользованию под председательством Андрея Гардашникова 
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депутаты рассмотрели предложенные Госдумой изменения в две статьи 

федерального закона «Об ответственном обращении с животными и о 

внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 

Федерации» в части обращения с животными без владельцев. 

          Председатель комиссии отметил, что отчасти решить проблему 

брошенных питомцев поможет введенная с 1 января в Ленинградской области 

обязательная регистрация собак. А с 1 июля начнет применяться 

административная ответственность для владельцев собак, которые их не 

зарегистрируют. 

       «Мы делаем так, чтобы у нас в Ленинградской области вообще исчезло 

понятие «безнадзорное животное», чтобы каждое животное было учтено. Но 

законодатели федеральные вносят сейчас другие нормы, которые позволяли 

бы бродячих собак отлавливать, и, после непродолжительного содержания в 

приюте – каждый субъект должен определять сам на какой срок – усыплять», 

– резюмировал Андрей Гардашников суть внесенной федералами 

инициативы. 

         По данным мониторинга в Ленинградской области около 8500 

безнадзорных собак. Для того, чтобы всех их отловить и содержать животных 

в государственных или муниципальных приютах эти приюты необходимо еще 

построить и содержать. Это, как и массовое усыпление животных, могло бы 

стать огромным бременем для бюджета региона. Финансовая составляющая – 

еще одно «слабое место» представленной инициативы. О расходах на все 

предлагаемые в ней меры за счет средств федерального бюджета в финансово-

экономическом обосновании речи не идет. То есть средства, очевидно, 

должны будут искать на это регионы. 

         Члены постоянной комиссии единогласно решили не поддерживать 

данную федеральную законодательную инициативу. 
 

Депутаты Законодательного Собрания предлагают освободить от 

госпошлин по судебным решениям семьи участников СВО  
Законодательное Собрание Ростовской области 

 

        На заседании комиссии донского парламента по взаимодействию с 

участниками специальной военной операции и поддержке членов их семей 

депутаты обсудили ряд обращений на федеральный уровень. 

         Первое обращение касается бесплатного предоставления земли в 

собственность участникам специальной военной операции и членам их семей. 

Речь идет о тех участниках СВО, кто удостоен звания Героя России или 

награжден орденами Российской Федерации за особые заслуги. 

        Также депутаты предлагают закрепить право регионов по 

предоставлению таким гражданам с их согласия альтернативных мер 

социальной поддержки взамен предоставления им земельных участков. Это 

может быть либо денежная выплата, либо земельный сертификат. 
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         Второе обращение связано со справками, которые устанавливают факт 

участия граждан Российской Федерации в специальной военной операции. 

Они необходимы для предоставления мер поддержки, и их можно получить 

как непосредственно в министерстве обороны, так и через портал Госуслуг. В 

настоящее время утвержденная форма данной справки не предусматривает 

указания сведений о дате начала участия лица в СВО, а также о факте участия 

в СВО на дату выдачи справки либо о дате завершения такого участия. 

         Еще одна инициатива на федеральный уровень предусматривает 

освобождение участников СВО и членов их семей от уплаты госпошлины при 

обращении в суд по делам особого производства. В частности, если требуется 

установить отцовство либо признать военнослужащего безвестно пропавшим 

или умершим. 

 

Депутаты областного Собрания поддержали законодателей Карелии 

Архангельское областное Собрание депутатов   

         Депутаты поддержали обращение коллег Законодательного собрания 

Республики Карелия к Заместителю Председателя Государственной Думы 

Ирине Яровой по вопросу оказания мер социальной поддержки опекунам, 

фактически воспитывавшим и содержавшим погибшего ветерана боевых 

действий – участника СВО. 

         В своем обращении законодатели Карелии отмечают, что согласно 

Федеральному закону «О ветеранах», меры соцподдержки положены членам 

семьи участников СВО. Родители, независимо от того, воспитывали ли они 

фактически погибшего военного, в том числе ограниченные в родительских 

правах родители, отнесены к членам семей военнослужащих и соответственно 

имеют право на меры социальной поддержки. Такие родители часто не 

проживали с детьми, не оказывали им помощи и не занимались их 

воспитанием, в отличие от опекунов и фактических воспитателей. При этом 

последние не отнесены к категории членов семей погибших участников СВО, 

имеющих право на предоставление мер поддержки. 

          В связи с этим авторы инициативы и предложили рассмотреть 

возможность внесения изменений в законодательство РФ и отнести опекунов 

и лиц, фактически воспитавших и содержавших погибшего участника СВО, к 

категории членов семей погибших ветеранов боевых действий.      

    

 Межпарламентские связи    

Парламенты Иркутской области и Республики Бурятия подписали 

соглашение о сотрудничестве  

Законодательное Собрание Иркутской области 

 

         Законодательное Собрание Иркутской области и Народный Хурал 

Республики Бурятия подписали соглашение о сотрудничестве. Свои подписи 
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на документе поставили спикер парламента Приангарья Александр 

Ведерников и председатель Народного Хурала Республики Бурятия Владимир 

Павлов. Церемония подписания прошла в Улан-Уде.  

         В рамках соглашения парламенты двух регионов будут сотрудничать в 

реализации национальных проектов, а также в области конституционного и 

государственного строительства, местного самоуправления, готовить 

законодательные инициативы федерального уровня, обсуждать поступающие 

проекты федеральных законов, вести мониторинг федерального и 

регионального законодательства, осуществлять парламентский контроль. 

        Как заметил Александр Ведерников, у Республики Бурятия и Иркутской 

области много точек соприкосновения, в первую очередь, это Байкал. Вопросы 

охраны природы, развития туристической отрасли и сохранения баланса 

антропогенной нагрузки, развития населенных пунктов на берегу озера – это 

точки приложения совместных усилий, добавил спикер. Общей задачей он 

назвал обеспечение взаимодействия профильных комитетов двух парламентов 

и обмен положительными практиками. 

 

В Курске состоялось заседание Центра оперативного правового 

реагирования Совета законодателей ЦФО 

Белгородская областная Дума  

 

          Участие в мероприятии принял спикер Белгородской областной Думы 

Юрий Клепиков. 

          Законодатели совместно с врио Губернатора Курской 

области Александром Хинштейном обсудили правоприменительную 

практику субъектов, касающуюся поддержки участников СВО и членов их 

семей, а также жителей приграничья. 

         Как отметил Юрий Клепиков, темы поддержи жителей Белгородской и 

Курской областей во многом схожи. Так, в ходе обсуждения были 

рассмотрены пути оперативного взаимодействия и синхронизации помощи 

населению. 

        Также парламентарии рассмотрели законодательные инициативы 

Московской городской Думы и белгородского регионального заксобрания, 

касающиеся изменений в Федеральный закон «О ветеранах». Поправки 

предполагают расширение категории лиц, участвовавших в отражении атак 

врага на приграничных территориях, которым может быть присвоен статус 

ветерана боевых действий. 

       Кроме этого, был подписан протокол о сотрудничестве белгородского 

заксобрания с Московской городской Думой. 
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Ассоциация законодателей ПФО работает в Ульяновске 

Законодательное Собрание Ульяновской области   
 

        В Ульяновске 12 – 14 марта проходят мероприятия в рамках 75-го 

заседания Ассоциации законодательных органов субъектов Российской 

Федерации Приволжского федерального округа. 

         В пленарном заседании принимают участие полномочный представитель 

Президента России в ПФО Игорь Комаров, депутаты Государственной Думы 

ФС РФ, члены Совета Федерации ФС РФ, руководители региональных 

законодательных органов округа. 

        На повестку пленарного заседания вынесены два ключевых вопроса: 

- О реализации Стратегии развития беспилотной авиации в субъектах в 

Российской Федерации Приволжского федерального округа; 

- О реализации государственной политики по сохранению и укреплению 

традиционных духовно-нравственных ценностей в субъектах. 

        По итогам обсуждения будут выработаны рекомендации 

Государственной Думе ФС РФ, Правительству РФ, органам государственной 

власти субъектов РФ ПФО, органам МСУ, сформулированные на основе 

анализа опыта поволжских регионов. 

         Накануне заседания Ассоциации законодателей, 13 марта, состоялось 

заседание Ассоциации молодежных парламентов при законодательных 

органах ПФО, созданной в июне 2022 года для координации законотворческой 

деятельности молодежи. 

 

Дума Астраханской области развивает межпарламентское 

сотрудничество  

Дума Астраханской области  

        Одним из ключевых направлений деятельности Думы Астраханской 

области является развитие межпарламентского сотрудничества. Особое 

внимание уделяется взаимодействию с новыми регионами, их интеграции в 

общественно-политическую систему Российской Федерации. 

         С этой целью по поручению спикера регионального парламента Игоря 

Мартынова реализуется план мероприятий в рамках Соглашения о 

сотрудничестве, заключенного между Думой Астраханской области и 

Народным Советом Луганской Народной Республики. На регулярной основе 

проводятся совместные рабочие встречи, совещания, заседания комитетов. 

Так, на первое полугодие 2025 года запланировано обсуждение вопросов 

реализации национальной политики, инициативного бюджетирования, 

благоустройства придомовых территорий многоквартирных домов, 

знакомство с работой особой экономической зоны «Лотос». 
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        Стоит отметить, что в прошлом году было организовано активное 

взаимодействие с Народным Советом ЛНР. В частности, депутаты Думы 

Астраханской области поделились опытом по вопросам обеспечения 

лекарственными препаратами жителей отдаленных территорий, реализации 

молодежной политики, деятельности молодежных совещательно-

консультативных структур. 

         По предложению луганских коллег рассматривались темы оборота, 

рационального использования и охраны сельскохозяйственных земель, 

взаимодействия регионального парламента с контрольно-счетной палатой, 

представительными органами местного самоуправления. 

         Также информация и наработки, представленные Думой Астраханской 

области, стали основой для разработки Закона «О парламентском контроле в 

Луганской Народной Республике», который был принят коллегами в январе 

этого года. 

          

 Региональное законодательство   

В регионе будет установлен День многодетной семьи  

                                                     Архангельское областное Собрание депутатов  

 

         Депутаты комитета по социальной политике и здравоохранению 

поддержали к принятию во втором чтении поправки в закон области «О 

праздничных днях и памятных датах в Архангельской области», которые 

устанавливают новую дату – День многодетной семьи. 

        По мнению законодателей, поддержка многодетных семей, материнства 

и детства является приоритетной в государственной политике. А укрепление 

статуса многодетной семьи важно для современного общества. 

        День многодетной семьи планируется отмечать 19 марта. Автор 

законодательной инициативы Екатерина Поздеева отметила, что дата была 

выбрана неслучайно: «В этот день в 1945 году жительнице Архангельской 

области было впервые присвоено звание «Мать-героиня». Его удостоилась 

колхозница Ирина Зарубина из деревни Наволок Устьянского района, 

родившая и воспитавшая в военные и послевоенные годы 10 детей. 

 

В Башкортостане предлагается учредить новый профессиональный 

праздник 

Государственное Собрание Республики Башкортостан    

 

         На ближайшем заседании Государственного Собрания – Курултая 

Республики Башкортостан депутаты рассмотрят проект закона об учреждении 

нового профессионального праздника. 
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        – Законопроектом предлагается учредить День работника сферы 

молодежной политики Республики Башкортостан, – сообщил Председатель 

Государственного Собрания Константин Толкачев. – Отмечать его 

планируется ежегодно в День молодежи – последнюю субботу июня. Можно 

без преувеличения сказать, что специалисты в этой области участвуют в 

формировании будущего общества через реализацию государственных 

программ и создание условий для самореализации молодежи. Учреждение 

профессионального праздника станет признанием значимости профессии и 

роли молодежной политики в стране. 

         Сегодня в республике ведут работу 68 учреждений молодежной 

политики, объединяющих 179 молодежных центров и клубов. Всего в 

муниципальных молодежных учреждениях действуют около полутора тысяч 

специалистов по работе с молодежью. 

 

 Мероприятия    

Самарское губернское земское собрание – первое в России   

                                                                                    Самарская Губернская Дума           

 

         Ровно 160 лет назад, 12 марта 1865 года, в Самаре начало работу первое 

в России губернское земское собрание, ставшего прообразом современного 

законодательного органа власти.   

        В областном парламенте под председательством Геннадия Котельникова 

состоялась конференция, посвященная знаменательной дате самарского 

земства. Открывая конференцию, спикер отметил, что за годы существования 

Самарскому земству удалось осуществить немало значительных 

преобразований, особенно в развитии народного образования и медицины. В 

регионе были открыты сельскохозяйственные, ремесленные, фельдшерско-

акушерские школы, Высший политехнический институт, Учительский 

институт, 14 женских гимназий. Он также особо подчеркнул, что достижения 

Самарского земства на долгие годы вперёд определили успешное развитие 

региона. При этом забота о людях стояла во главе угла всей работы, была 

основополагающим принципом деятельности губернского земского 

Собрания. 

         Главной задачей земской реформы было последовательное развитие 

местного самоуправления. После 1917 года на смену Самарскому земству 

пришли Советы рабочих, крестьянских, казачьих и красноармейских 

депутатов, с 1936 года – Советы депутатов трудящихся, с 1977 года – Советы 

народных депутатов.  28 июня 1994 года вошло в летопись политической 

истории губернии как начало деятельности Самарской Губернской Думы.  
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Людмила Бабушкина предложила площадку Законодательного 

Собрания для диалога с малым и средним бизнесом   

Законодательное Собрание Свердловской области     

 

          Председатель Законодательного Собрания Свердловской области 

Людмила Бабушкина приняла участие в круглом столе «GR-инвестиции: как 

стать интересным для государства» в рамках проекта РБК «Бизнес-День в 

Екатеринбурге». 

        На мероприятии сегмент малого и среднего предпринимательства 

представляли руководители компаний, работающих в различных сферах – от 

швейного дела до производства металлоконструкций. 

          «Обсудили, как работает комплексная система мер поддержки бизнеса, 

созданная в Свердловской области, и каким критериям должно 

соответствовать предприятие, чтобы в неё попасть. Есть те, кто активно 

пользуется господдержкой –  финансовой, организационной, образовательной. 

Есть и те, кто не может на неё претендовать. Причины понятны. Договорились 

с коллегами из правительства детально изучить обстоятельства, – написала в 

своём телеграм-канале Людмила Бабушкина. – Отдельно обсудили практику 

изменения федерального и регионального законодательства в интересах 

бизнес-сообщества. В целом я предложила площадку Законодательного 

Собрания Свердловской области активнее использовать для диалога с малым 

и средним бизнесом, и участники круглого стола с благодарностью отозвались 

на предложение». 

        Условия и порядок оказания господдержки предпринимателям 

определены региональным законом от 4 февраля 2008 года «О развитии 

малого и среднего предпринимательства в Свердловской области». За 

прошедшие годы депутаты более 20 раз вносили в него изменения, 

направленные на совершенствование системы поддержки. В регионе также 

действуют законы «О государственной поддержке субъектов инвестиционной 

деятельности в Свердловской области», «Об отдельных вопросах реализации 

в Свердловской области промышленной политики Российской Федерации». 

Установлены инвестиционные вычеты для резидентов особых экономических 

зон, территорий опережающего социально-экономического развития, вновь 

созданных налогоплательщиков, участников приоритетных инвестиционных 

проектов Свердловской области, участников региональных инвестиционных 

проектов, для промышленных предприятий, вкладывающих средства в 

развитие учреждений среднего профессионального образования. 

 
 

 

 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


